

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Jueves 12 de Mayo de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 417.

De Agricultura.

Cuando la prensa nos comunicó los cañonazos disparados por nuestra bizarra artillería del castillo del Morro en señal de alarma, al divisar la escuadra yanqui, la sangre se inflamó en las venas de todo español y una viril energía impulsó á todos á ofrecer al Gobierno la hacienda y hasta la sangre para salvar la integridad de la patria.

Pero si patriótico es no poner trabas al Gobierno; patriótico, lógico, equitativo y justo es también, que en lo obligatorio, no se exija á nadie más de lo que humanamente pueda dar, si quieren evitarse conflictos de trascendencia.

Así hemos observado ya los síntomas de protestas y nubecillas de disgustos ante los proyectos de Hacienda para 1898 á 1899 y el propósito de cobrar una anualidad de contribución territorial é industrial adelantada, cuando el pobre labrador no puede pagar la corriente.

Parece que este propósito está abandonado, limitándose á un aumento considerable sobre las cuotas de tributación; pero de todos modos son pertinentes algunas observaciones.

La agricultura, no está desgraciadamente manejada por grandes propietarios capitalistas, sino por pequeñísimos propietarios y colonos rurales que no pueden aplicar al desenvolvimiento de la misma las enseñanzas de la moderna ciencia por falta de caudal y de conocimientos científicos.

Gravitan sobre ella multitud de gabelas; el 22 y pico por 100 de contribución directa, 16 por 100 para municipales; cédulas personales; consumos en relación al importe de la explotación; impuesto de derechos reales, papel sellado, etc.

Todos estos tributos se imponen por el propietario al colono, exigiéndole fabulosas y puntuales rentas.

Y por si esto no basta para hacer más tremenda la crisis que atraviesa el labrador, ahí está la voracidad de la usura, en cuyas garras caen forzosamente la inmensa mayoría de los labradores, porque las tierras no les da, no puede darles, el rendimiento preciso para atender á las necesidades de la vida y pagar las enormes rentas y tanto tributo como le agobia y le oprime.

Cuadro desconsolador y terrible el que arrastra el pobre labriego, siempre lleno de sobresaltos, de penas y sinsabores; ora por la tempestad que se desencadena amenazando concluir en un instante con las esperanzas y afanes de dos años; ora por el recaudador que le apremia; ora por el vencimiento del préstamo ó de la renta y más aún cuando el usurero le sorprende acompañado de curiales para embargarle y venderle hasta sus preciosos alimentos.

No exageramos; una cosa es ver pintados estos cuadros en folletos, revistas ó discursos, con lenguaje más ó menos

pomposo, más ó menos florido, y otra cosa es verlo, tocarlo; presenciarlo y experimentar.

Los grandes propietarios han huido de las aldeas á las ciudades buscando la comodidad, el ocio, el lujo; y allí alimentan la vanidad, disipan sus caudales y para salir de apuros, hacen lo que el Gobierno, en vez de aminorar los gastos de sus presupuestos, procuran reforzar los ingresos, alzando las rentas á los colonos, imponiéndoles la obligación de satisfacer imprescindiblemente toda clase de tributos ordinarios ó extraordinarios, establecidos ó que se establezcan por el Estado, la provincia ó el Municipio sobre la propiedad, y sin que el colono tenga derecho tampoco á rebaja en la renta por esterilidad de la tierra, sequías, incendios, guerras, ni por cuantas pestes ni casos ó causas pueden imaginarse, y por último, y para mejor lograr tales fines, conviértense en caciquillos ayudados á la fuerza por los infelices colonos, á quien atormentan en las elecciones, de donde hacen derivar su poderío, pasando en las capitales por hombres de arraigo y prestigio los que son una nulidad.

No es el rico propietario, no la propiedad propiamente dicha la llamada á satisfacer el anticipo ó nuevos impuestos que se proyectan, sino los pobres, los humildes colonos, los simples labriegos, dignos de mejor suerte, y huérfanos de toda protección.

Los proyectos que se anuncian acelerarán la ruina de nuestra agricultura y constituirán al Estado en un gran y único propietario.

Hablen por nosotros los que fueron dueños de esos tres millones y medio de fincas embargadas por el fisco en los últimos años.

Considérense las desventajas que esto trae consigo al fijarnos en que de esas millonadas de fincas embargadas 942.561 quedaron sin remate eneral é improductivas. Téngase también en cuenta, cuánto se habrá perdido con 159.642 industriales que se dieron de baja por no poder pagar sus matrículas, con otros 6.415 á quienes se les formó expediente de quiebra y con 1.892 fábricas que han quedado paralizadas. De estos males ha surgido la emigración: 2.255.201 individuos han cruzado el Atlántico buscando en otras regiones el pan que no encontraban en la madre patria.

Hé ahí la triste realidad. Establézcase un impuesto sobre el Papel de la Deuda, haciendo que contribuyan los tenedores de los valores del Estado, que tanto enriquecen, mientras el labrador y el industrial se arruinan. Procúrese buscar la riqueza oculta por los ricos, pues la de los pobres todo el mundo la sabe: recárguese el impuesto sobre los sueldos mayores de 3.000 pesetas, el de los carruajes de lujo, y las tarifas de consumos en lo relativo á los artículos que más bien constituyen un lujo de mesa, que no son de primera y absoluta necesidad para la existencia de la vida; y,

sobre todo, persigase con mano firme, imponiéndoles grandes tributos, á los vampiros usureros que prestan y pactan en la sombra extendiendo pagarés ó documentos privados diciendo que prestan gratuitamente para evadirse de pagar la matrícula y papel sellado, y resulta que en el mismo documento incluyen, además del préstamo, un 20 por 100 de interés.

Con estas medidas y otras muchas que á cualquier mediano hacendista se le ocurren, se evitará hacer más angustiosa de lo que ya lo es la situación del labrador é industrial.

C. G. R.

Secretario de un ayuntamiento rural.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.
Madrid 11 de Mayo de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Como se ha extendido mucho el rumor de un Ministerio *chico*, se hacían sobre esta base muchos comentarios, sosteniendo que el Sr. Sagasta hará un último esfuerzo cerca del Sr. Gamazo, diciéndole que si no le presta su concurso personal entregará el poder; pero como no se cree que este recurso produzca resultado, júzgase que todo lo que salga será efímero.

Circulan ya algunos nombres; pero no hemos de ser tan cándidos que vayamos á dar aire á estas indicaciones.

El ministro de la Guerra ha recomendado á los capitanes generales de Cuba y Puerto Rico que le telegrafíen á diario, aunque no haya nada nuevo que comunicar, á fin de poder en todo momento saber á qué atenerse.

El debate no ha tenido hasta las seis interés alguno.

Ha hecho el Sr. Linares Rivas un buen discurso, pero largo y sin emociones, que es lo que desea la gente.

A esa hora habla el Sr. Romero, y como el Sr. Salmerón quiere discutir con el Sr. Sagasta sobre su mayor ó menor españolismo, se supone que al final de la sesión habrá algún incidente de los que tanto gustan á la galería.

El ministro de la Guerra fué á primera hora al Congreso para hablar con el Sr. Sagasta.

Esto hizo suponer que había alguna noticia de interés, pero el general Correa me confesó después que no tenía despacho alguno de importancia.

No es exacto que el Sr. Sagasta haya estado indispuerto.

El jefe del Gobierno no ha alterado en nada sus costumbres desde ayer.

Aprobado el *bill de indemnidad* en el Congreso, y aprobándose mañana las autorizaciones económicas en el Senado, queda despejada la situación para hacer pública y oficial la crisis que está planteada en el seno del Gobierno hace días.

El viernes, pues, parece ser el día en que este asunto adquirirá aquellos caracteres; así al menos lo he oído á un ministro.

¿Qué alcance tendrá la crisis?

Esto es lo que todavía no está resuelto, pero si parece reunir el mayor número de probabilidades de la crisis chica, es decir, una crisis que no corresponde al Sr. Sagasta, y esto ya modifica bastante los términos que venían señalándose hace setenta y dos horas.

Si el Sr. Sagasta reorganizase el Gobierno, ¿cuántas vacantes se producen y con quién las llena?

Tampoco es fácil decirlo. Desde luego hay tres ministros que se van: los de Ultramar, Estado y Marina, pero fácilmente puede ocurrir que del actual Gabinete sólo queden los Sres. Sagasta y Correa.

No entrando en el Gobierno los señores Montero Ríos, Gamazo y Maura, ¿con quién va á robustecer el Sr. Sagasta la situación?

Se barajan nombres conocidos; unos por haber sido ya ministros, otros por lo mucho que vienen suspirando por serlo, pero la nota culminante en esta crisis, es el poco deseo que revela la gente por ir al Gobierno, fenómeno extraordinario que se explica por creer que lo que salga de la crisis va á ser muy transitorio.

De todas suertes, el día parlamentario se aprovechó bien á primera hora. En setenta y cinco minutos pasaron proyectos interesantes para caer luego en la palabrería parlamentaria al final, por lo que se encuentran las cosas lo mismo que antes.

Entre los señores Salmerón y marqués de la Vega de Armijo se ha mantenido un afectuoso diálogo en los pasillos del Congreso, relacionado con el debate de ayer.

También se ha visto hablar durante un buen rato á los señores Silvela y Canalejas.

La gente pide con interés noticias sobre la escuadra, pero ni el gobierno ni los periodistas saben nada que merezca la pena de consignarse.

El gobernador civil señor Aguilera ha cumplimentado hoy á la Reina, para darle cuenta de las medidas adoptadas á fin de conjurar el conflicto de las subsistencias.

El Corresponsal.

DEL EXTRANJERO

La guerra con los EE. UU. Desde Nueva York.

Nueva York 11.

Los telegramas de Washington recibidos en esta capital insisten en que ha llegado á Cadiz la escuadra española que manda el contraalmirante Cervera.

Añaden, con referencia sin duda á impresiones de aquellos centros oficiales, que tal circunstancia la oprovecharán para desembarcar en las costas de Cuba un numeroso ejército, cuyo plan consistirá en atacar á la Habana.

Confírmase que el almirante Sampson trata ahora de preparar los medios para ocupar militarmente á Puerto Rico, conforme al plan trazado en el departamento de Guerra.

Consiste aquél en realizar un ataque marítimo á San Juan de Puerto Rico por la división naval de Sampson, y efectuar seguidamente el desembarco de las tropas expedicionarias.

En los círculos militares de Washington creen que la noticia del arribo á Cadiz de la flota española es un ardid de guerra.

También creen que ésta habrá terminado en el mes de Julio.

Consideran los yanquis que el ejército español que hay en Puerto Rico es poco formidable para resistir al enemigo, á pesar de encontrarse bien atrincherado.

Nueva York 11.

Por informes fidedignos que se han recibido en Washington, se ha comprobado que las fuerzas útiles de los insurrectos en Cuba no exceden de 3.500 hombres, mientras que las españolas pasan de cien mil, que pueden subsistir perfectamente durante largo tiempo, sin contar con más recursos que los de la isla.

Sería, pues, necesaria una campaña larga, penosa y sangrienta para poder reducir á Cuba.

El plan del gobierno de Washington consiste en irse apoderando, una tras otra, de las demás posesiones de España, para obligar á ésta á que ceda Cuba sin lucha.

La clave de este plan estriba en la conquista de Puerto Rico, y por eso intentarán un vigoroso ataque acumulando rápidamente en el curso de esta semana, cuantas fuerzas navales y militares sea posible sobre la pequeña Antilla.

Nueva York 11.

El teniente Cargil, agregado militar de la embajada americana en Londres, ha teleografiado ayer al departamento de Marina de Washington, participando que la escuadra española de Cabo Verde ha arribado á Cadiz.

Esta noticia ha causado una gran sorpresa en América, donde ahora están ya tranquilos por la suerte que puedan correr el *Oregón*, *Mariette* y el *Nielheroy*, á los cuales se ha teleografiado, ordenándoles que salgan directamente para Cayo Hueso sin temor alguno.

El almirante Sampson tiene ya la orden de atacar inmediatamente á Puerto Rico, pues el comité de la guerra ha preparado un plan de ocupación militar de dicha isla, á donde marcharán la mayor parte de las tropas concentradas en la Florida.

El propósito que abrigan en Washington es el de obrar rápidamente antes de que llegue la escuadra española reforzada, para que se encuentre á su regreso sin base de operaciones.

Nueva York 11.

El senador Mr. E. Hauna, al que puede considerarse como la ninfa Egeria

de Mac Kinley, ha declarado que es muy probable que América se decida á retener las islas Filipinas.

Asimismo ha manifestado que considera inevitable una pronta alianza entre Inglaterra y América.

Los arzobispos católicos yanquis han escrito una pastoral que se leerá el domingo en todas las iglesias, declarándose leales americanos y rogando la paz ó una gloriosa victoria para los americanos.

Nueva York 11.

Nuevos despachos de Washington dicen que en aquel departamento de Marina se ha anunciado oficialmente la llegada de la escuadra española á Cadiz.

La primera expedición de tropas destinadas á la invasión de Cuba saldrá hoy de Tampa, según órdenes que se han dado.

El resto de la expedición, hasta veinte mil hombres, saldrá el próximo domingo.

Se ha desmentido el rumor de haber sido asesinados en Manila el contralmirante Montojo y sus dos hijos.

El rumor había circulado con referencia á falsas noticias de Hong-Kong.

DESDE PARÍS

París 11.

The New York Herald, en su edición de París, publica diferentes impresiones de su corresponsal en Madrid, y que merecen ser conocidas de los españoles.

Hablando de la crisis planteada en el seno del Gabinete español, dice que la solución de la misma depende de la continuación de la guerra internacional ó bien de la paz inmediata.

Esta, según el citado corresponsal, deseanla individualmente todos los individuos que constituyen el Ministerio Sagasta, porque saben que cuanto más tiempo dure la guerra mayores serán las pérdidas que habrá de sufrir la nación española.

La opinión general—añade el *Herald*—es que la continuación de una guerra tan desastrosa es una locura, y que cada día que trascurra hará más difícil sustraerse de la ruina.

Afirma que el pueblo español, que es en último caso quien viene sufriendo las consecuencias desde el principio de la guerra, empieza á reflexionar en aquel sentido.

Dice, por último, ocupándose del reciente debate político habido en el Parlamento español, que las oposiciones acusan al Gobierno de haber comenzado una guerra sin los necesarios preparativos y con verdadera ligereza, y rechazan, naturalmente, la responsabilidad que pretende el Ministerio atribuirles.

París 11.

Aquí se niega la exactitud del despacho de Washington, anunciando que ha regresado á Cadiz la escuadra española que se hallaba en Cabo Verde.

Desde Londres

Londres 11.

También de Sanghaí telegrafian diciendo que han circulado allí los rumores absurdos de haber sido asesinado el general Montojo por los rebeldes en Filipinas.

Se asegura que el comodoro Dewey ha perdido por completo todo el dominio que tenía sobre los insurrectos, y que éstos están realizando matanzas allí donde tienen fuerzas.

La prensa tonquinense ataca duramente á los norteamericanos, á los que llaman piratas y ladrones, y protesta al mismo tiempo de la agresión de los anglosajones contra los territorios latinos.

En Shashi han ocurrido graves motines entre los chinos á consecuencia de los nuevos impuestos.

El edificio de la Aduana y el consulado inglés han sido incendiados.

Ha salido para dicho punto con objeto de proteger los intereses británicos, el crucero inglés *Ersk*.

Dos regimientos ingleses han salido para guarnecer al puerto de Wei-Hai-Wei.

Londres 11.

La compañía de cables *Eastern* ha enviado un empleado técnico en el vapor *Mac Culloc* con objeto de asegurar nuevamente la comunicación cablegráfica con Manila.

Dicha comunicación, según se asegura, quedará en poder de los norteamericanos.

Los súbditos alemanes residentes en la capital del Archipiélago filipino, han abandonado la plaza, embarcándose en el crucero germánico *Irene*.

Londres 11.

Los corresponsales de los periódicos ingleses publican despachos de Washington diciendo que Mac Kinley ha resuelto el ataque simultáneo de Cuba y Puerto Rico.

Londres 11.

Un importante diario conceptúa poco posible y muy hipotético cuanto se refiere á intervención europea en el actual conflicto hispano americano.

Austria—dice—no tiene buques en aguas asiáticas.

Rusia se halla sobrada ocupada en China, Francia en el Tonkín y Alemania en Kiao Teheu.

De aquí que probablemente se aguarde el desarrollo de los acontecimientos.

Londres 11.

Telegrafian de Nueva York á *The Times* que el gobierno yanqui ha resuelto la construcción de 16 torpederos muy rápidos.

Esta noticia merece confirmación.

DESDE BERNA

Berna 11.

El Consejo Federal de la República Helvética, ha dirigido una circular á las potencias, informándolas de que los Estados Unidos y España han aceptado las proposiciones de Suiza acerca del convenio de Ginebra, y su extensión á la guerra marítima.

CARTERA DE NOTICIAS

Los carlistas españoles que residían en Nueva York han salido ayer para España.

En el exprés de Barcelona ha llegado á Madrid el exgobernador general de Filipinas, general Primo de Rivera.

En la estación fué recibido por bastantes amigos, entre ellos los generales Martínez Campos, Lopez Domínguez y Azcárraga.

Las hijas del general Primo de Rivera habían salido á esperarle á la estación de Alcalá.

No ha ocurrido ningún incidente.

Según telegrama recibido en París, entre los documentos recogidos por Dewey en el arsenal de Cavite, figura el acta del Consejo de jefes de la escuadra española en la que se acordó que ésta se estableciera en Subic y se batiera allí con la americana.

En las oficinas de la Trasatlántica se ha recibido un telegrama confirmando el oficial, en el cual se dice que el *Monserat*, burlando á la escuadra americana, entró ayer en la Habana, procedente de Cienfuegos.

El vapor «Guisse», flotado por el gobierno americano sale por la mañana para Cuba, con armas, municiones y víveres para los insurrectos.

Un centenar de soldados acompañan el cargamento para vigilar el desembarco, y si necesario fuese, penetrar en el interior hasta poner los víveres en manos de los insurrectos.

El cargamento consiste en 6 á 7.000 fusiles, doscientos mil cartuchos, gran cantidad de carne en conserva, etc. etc.

El punto en que tratará de verificar el desembarco se mantendrá secreto.

Créese que no será lejos de la Habana.

Un cañonero perteneciente á la escuadra de bloqueo irá al encuentro del «Guisse» hasta cerca de Cayo-Hueso, para convoyarlo á su destino.

En breve seguirán el «Whitney» y otro trasporte.

Telegrafian de Buenos Aires que don Emilio Ayala, español residente en la república Argentina, ha organizado un batallón compuesto de 600 plazas de españoles é italianos, dispuestos á hacer un desembarco en los Estados Unidos.

Un despacho de Viena da cuenta de que en una sesión de los delegados húngaros, se trató de la formación de una liga contra las barbaridades que cometen los norteamericanos.

El conde Koloiscne quedó encargado, como delegado para procurar una acción común de Europa contra los yanquis.

Se ha retirado del bloqueo de Matanzas el cañonero *Machias*.

Se asegura que Mr. Mac Kinley ha acordado aplazar por ocho días la invasión de Cuba.

También se dice que se ha cambiado el plan de unión de los yanquis con los insurrectos, ignorándose la causa.

Ha salido de la Habana para Francia el vapor de la Compañía Trasatlántica francesa, *Lafayette*.

Lleva 1.200 pasajeros.

Entre ellos va el señor Amblard con su familia.

En los muelles había mucha gente, que silbó estrepitosamente á los que se van.

Las esquinas están llenas de pasquines en que se dice:

«Se venden camisas de mujer para los hombres que se marchan.»

La situación de Manila sigue siendo la misma.

Muchas granadas de las disparadas por los españoles no estaban cargadas.

Un telegrama de Hong Kong al *Daily Mail*, dice los españoles de Manila han declarado que no se someterán sino cuando la ciudad haya sido bombardeada y completamente arrasada.

Según un despacho de Montevideo, publicado por *El Herald de Nueva York*, el cañonero de guerra español *Temerario* llegó á Maldonado, haciéndose otra vez á la mar con rumbo desconocido.

Los cruceros norteamericanos anuncian que los españoles están desplegando una actividad extraordinaria, renovando las defensas de la costa de Cuba, construyendo obras de tierra y poniendo en comunicación todos los fuertes y los faros con otras obras y con hilos telegráficos á lo largo de la costa, desde Bahía-Honda hasta Cárdenas.

El Gobierno de Washington teme que el de la República francesa pase un Nota enérgica protestando contra la detención del *Lafayette* y exigiendo una fuerte indemnización.

El crucero *Newport* ha apresado un vapor español, y el *Bratsberg* á la goleta *Severito*, entre Mariel y la Habana.

A un crucero auxiliar yanqui, al salir de Nueva York se le ha roto el timón.

En el Parque de Artillería de la Coruña, se está procediendo á la reparación de los fusiles Remington, que allí hay depositados.

Se calculan en unos 16.000 duros los destrozos causados por los amotinados en Talavera, en el convento de los je-

suitas; y en unos 5.000 los causados en la casa del vecino de dicha población, don Luciano Sánchez.

El corresponsal del *Times* en Nueva York, telegrafía que entre los planes de los americanos, en el caso de que el almirante Sampson triunfe de la escuadra española, es quedarse con Puerto Rico. «Con Cuba—dice—es diferente. Su propósito es librarla de los españoles y mantener el orden hasta que haya un gobierno estable.»

Aunque el corresponsal no lo diga, claro es que esta sería una manera de no irse nunca, como han hecho los ingleses en Egipto.

Respecto á Filipinas no se ocultan en Washington las dificultades de una ocupación.

Cuenta *El Diluvio*, de Barcelona, que el jueves un payés que estaba en el Café Suizo de aquella ciudad puso sobre la mesa que ocupaba, á presencia de los numerosos concurrentes, un montón de onzas de oro y las contó tranquilamente.

Eran doscientas, pertenecientes á diferentes épocas.

Las había llevado á Barcelona por vía de ensayo, porque le habían dicho que cambiándolas obtendría cantidad más que doble.

El afortunado labriego manifestó que pensaba hacer otro viaje para cambiar otros 30.000 duros que también en onzas de oro tiene muy guardados en su casa de campo.

El señor Duarte, súbdito portugués, ha presentado una reclamación por conducto del cónsul inglés en la Habana, pidiendo cincuenta mil pesos, cantidad que le fué robada en alhajas y otras mercancías por la tripulación del buque de guerra americano que apresó el vapor *Argonauta*.

Según telegramas fechados en Roma, la jornada de ayer fué en Milán verdaderamente terrible, pues se dirón en sus calles verdaderas batallas, teniendo que ceder á veces las tropas.

Los muertos se calculan en unos 300 y pasan de 1.000 los heridos.

Un despacho de Washington da cuenta de que el regimiento número 13 de línea, destinado á la expedición á Cuba, se ha desbandado, no queriendo sus individuos seguir más en las filas.
¡Valientes soldados!

El *Herald*, en su edición de París, dice que el almirante Sampson anuncia al Gobierno de los Estados Unidos que el sábado próximo llegará á las costas de Haití, donde esperará que le avisen la presencia de la escuadra española.

El corresponsal en Cuba de *La Tribuna*, diario yanqui, fué hecho prisionero por las tropas españolas y fusilado en represalias del fusilamiento del español Iglesias.

El general Bermejo ha negado ayer al salir de Palacio que nuestra escuadra, la de Cabo Verde, se encuentre en Cádiz, sino que está donde conviene que esté, según las órdenes que recibió del gobierno el contraalmirante señor Cervera.

El periódico que más se ha distinguido desde que comenzó la insurrección en Cuba por la exageración de sus informaciones y por las invenciones fantásticas que ha acogido en sus columnas, *The New-York Journal*, ha producido hoy gran tremolina entre los políticos y el público insertando un telegrama de Cádiz, en el cual se dice que ha llegado á la bahía de esa ciudad la escuadra española que zarpó de las aguas de Cabo Verde á fines de Abril.

Es seguro que el telegrama procede realmente de España y que estaba redactado en lenguaje convenido.

Se estima esta noticia por falsa, pero en los centros oficiales de Washington, se ha dicho que es cierta.

ZAMORA AL DIA

Ternera vacunada.

Los días 14 y 15 del corriente á las tres de la tarde y en la casa del señor Carrascal, (Puebla de la Feria número 6), se extraerá la linfa á una hermosa ternera, que dicho señor, acompañado del médico don Arturo Rodríguez, han vacunado.

Los honorarios son, por cada vacunación en dicho centro, dos pesetas y si alguna familia desca que la linfa se lleve á domicilio, cinco pesetas.

Ayer en el tren correo de Medina salieron para Valladolid unos 50 reclutas del anterior reemplazo destinados á Filipinas y que como recordarán nuestros lectores recibieron instrucción en esta capital.

El día 29 del corriente mes se celebrarán elecciones en el pueblo de Ungilde (Puebla de Sanabria,) para cubrir dos vacantes de concejales que existen en la corporación municipal.

El ayuntamiento de esta capital ha concedido un mes de licencia al primer teniente alcalde señor J. Pérez, para el restablecimiento de su salud.

También ha concedido otro mes al médico municipal don Fernando Canillas.

Se anuncia la vacante de médico titular del pueblo de Muelas de los Caballeros, con la dotación anual de 999 pesetas pagadas por trimestres vencidos.

En los exámenes verificados en el Instituto provincial se han obtenido las siguientes notas:

RELIGIÓN Y MORAL

Sobresalientes.—D. Julián Arenal Pascual, don Segundo Arranz Sastigón, don Maximino Barrio Santiago y don José de la Hoz Gutierrez.

Además seis notables, dos buenos y siete aprobados.

LATIN PRIMER CURSO

Sobresalientes.—D. Vicente Rinis Largo y don José de la Hoz Gutierrez.

Además cuatro buenos, diez aprobados y cuatro suspensos.

LATIN, 2.º CURSO

En esta asignatura no ha habido ningún sobresaliente, sólo la calificación de dos notables, nueve buenos, doce aprobados y tres suspensos.

RETORICA

Sobresalientes.—Benito Sánchez Alonso, Ignacio España Losada, Emilio Segurado Manzano. Además seis notables, dos buenos, dos aprobados y ningún suspenso.

GEOMETRIA

Notables 3, Buenos cuatro, aprobados trece y ningún suspenso.

FISICA Y QUIMICA

Notables tres, buenos seis y aprobados once.

HISTORIA NATURAL

Notables tres, buenos siete y aprobados cinco.

AGRICULTURA

Sobresalientes.—José Bartolomé Fernández, José María Cid Ruiz Zorrilla, Dario Crespo Alvarez. Además cinco notables, siete buenos y ocho aprobados.

FRANCÉS PRIMER CURSO

Sobresalientes.—D. Alfonso Cid Ruiz Zorrilla, don José Romero López y don Cesáreo Gómez Salvador.

Notables dos, buenos cuatro, aprobados siete.

FRANCÉS SEGUNDO CURSO

Sobresalientes.—Don Benito Sánchez Alonso y don Ignacio España Losada.

Notables dos, buenos dos, aprobados nueve.

MOVIMIENTO POBLACION.

Nacimientos.

Francisco de San Jerónimo.

Defunciones.

Amalia Porto Mollón.
Ramon Rodríguez Nuñez.
Eloina Fernández Cancelo.
Joaquín Rodríguez.

Matrimonios.

José Marcos Rodríguez.
Joaquina Miranda Luis.

En la mañana de hoy ha sido conducido al Camposanto, el cadáver de don Luis Munguia Diez Docampo.
Descanse en paz.

Esta mañana ha fallecido en esta población la señora doña Eloina Fernández Cancelo, esposa de don Angel Junquera, é hija del diputado provincial y querido amigo nuestro, don Nicanor Fernández. Reciba la atribulada familia de la finada nuestro sentido pésame.

Circulan rumores de haberse verificado anoche un robo de mucha importancia en casa de nuestro particular amigo D. Adolfo Avedillo.

La policía hace activas diligencias para el esclarecimiento del hecho y captura de los autores.

ULTIMA HORA

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 12 (1 t.)

De Cuba.

Telegramas que se reciben desde la Habana, dan cuenta de haberse llevado á cabo el plan militar del general Blanco, por el que se dispone que sean evacuados, entre otros puntos, Bayamo, Cauto mayor y Veguitas, correspondientes á la parte oriental de la Isla.

Así mismo se ha dispuesto la inmediata concentración de nuestro ejército en toda la costa de Cuba, á fin de prevenir y evitar los desembarcos anunciados por los norteamericanos.

Madrid 12 (1,30 t.)

Requisa.

El capitán general de Cuba ha publicado un bando en toda la Isla por el que se impone una requisita á todos los propietarios de ganado caballar y mular.

Tiende este bando á prevenir las necesidades que puedan surgir con las contingencias de la guerra.

Madrid 12 (1,35 t.)

Trenes de guerra.

Obedeciendo al plan de guerra y concentración en las costas de Cuba, el general Blanco ha enviado trenes extraordinarios de campaña con provisiones y refuerzos á los puntos que lo reclama la estrategia militar.

Madrid 12 (2 t.)

Situación de Cárdenas.

El capitán general comunica al Gobierno en despacho oficial, que ha quedado perfectamente defendida la plaza y puerto de Cárdenas, habiendo sido reforzado últimamente este punto, con la llegada del batallón *Zamora*.

Madrid 12 (2,15 t.)

Intento de desembarco.

Telegramas que se reciben en estos momentos desde Cuba, anuncian que los yanquis han intentado un nuevo desembarco en las costas de Cárdenas y de Cienfuegos, protegidos por buques de su escuadra.

Madrid 12 (2,30 t.)

Ampliando mi despacho anterior he logrado noticias relacionadas con el desembarco intentado por los americanos.

Estas noticias son muy satisfactorias, pues nuestro ejército se advirtió de la intentona haciéndola fracasar y causando bastantes bajas al enemigo, que tuvo que huir mar adentro.

En los buques que protegían el desembarco ha causado también nuestra artillería grandes desperfectos y averías.

Madrid 12 (2,50 t.)

Mas detalles.

La escuadra yanqui bombardeó la plaza y puerto de Cienfuegos para proteger mejor el desembarco, que no pudo realizar. Durante el bombardeo cayó una granada en la casa que habita el cónsul de Inglaterra en aquella población.

Madrid 12 (3 t.)

De Cárdenas.

Después de terminado el bombardeo de esta plaza por la escuadra yanqui, se ha visto que un barco de guerra de la misma se hallaba muy escorado por averías causadas por nuestra artillería, habiendo sido remolcado por varios cañoneros.

Madrid 12 (3,15 t.)

Desde Cienfuegos.

Además de las bajas sufridas en los barcos norteamericanos, que protegían el desembarco en estas costas, se da cuenta de quince heridos que tuvieron los núcleos expedicionarios.

Madrid 12 (3,25 t.)

Desde la Habana.

Comunica el Capitán general en cablegrama que recibió en estos momentos el Ministro de la Guerra que han aparecido á la vista del puerto de la Habana un crucero y dos cañoneros pertenecientes á la escuadra norteamericanas.

Sin novedad en la plaza.

Madrid 12 (3,35 t.)

Buque perseguido.

Según cablegrama que dirige á nuestro Gobierno el cónsul español en Haití, confirma que el buque yanqui *Montgomery* es perseguido muy de cerca por un barco de guerra español.

Madrid 12 (3,50 t.)

El gobierno cubano.

Se da como seguro que mañana mismo presentará la dimisión el gobierno provisional cubano.

También se tiene como cosa cierta que el nombramiento del definitivo recaerá en las mismas personas que constituyen aquel, eliminando del mismo á los elementos reformistas.

Sánchez Ortiz.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella..	»	3'50 idem.	7 idem.	14 idem.

El pago de la suscripción por año satisfecho adelantado, tiene una bonificación de pesetas 1,50.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id.	20	00
Id. id. á cuarto de plana.	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id.	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id.	12	00
Id. id. á cuarto de plana..	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

PAPELES PINTADOS

DE

GARCIA HERMANOS

Calle de Alfonso XII, Almacén de Yeso.

Esta casa ofrece al público la grandiosa colección de MIL gustos que acaba de recibir, procedentes de las mejores fábricas de España y del Extranjero.

Por esta razón, nadie debe comprar papeles sin antes ver el inmenso muestrario que ofrecemos y la baratura de los mismos, pudiendo dar una idea al ofrecer entre ellos más de CIEN bonitos gustos en el insignificante precio de treinta á cincuenta céntimos la pieza.

Alfonso XII, Almacén de Yeso.

ZAMORA

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

PAPELES PINTADOS

DE

ESPERATO ROBLEDO

PLAZA DEL FRESCO
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de más de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

LA RUBIA
FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS
 Y TIENDA DE VINOS
 DE
JOSE NIETO
 SAN ANDRES 10.—ZAMORA

DROGUERIA

DEL LICENCIADO EN FARMACIA

Don Federico Martínez.

SAN TORCUATO, 6.

Acaba de recibirse una gran partida de avufe flor, que se vende á precios sin competencia.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Drogueria Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc., etc., á precios económicos.

CASA FUNDADA EN 1872

Drogueria general

DEL

LICENCIADO EN FARMACIA

JOSE GARCIA CAPELO

(antes HIJOS DE V. GARCIA)

Esta casa, la más antigua en la capital, ofrece á su numerosa clientela, surtido completo en Alcaloides, Productos químicos y farmacéuticos, Especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, Aguas minerales, Ortopedia, Artículos para la fotografía, Pinturas preparadas y en polvo, Barnices de las mejores fábricas del extranjero y del país, Brochas y Pinceles de todas clases, Artículos para la Tintorería, Perfumería fina y ordinaria.

Precios sin competencia y plazos y condiciones especiales para consumo importante.

PARA LOS VITICULTORES.—Sulfato de cobre puro para combatir el Mildew, Azufre sublimado para el oidium á precios más baratos que en ninguna otra de la población.

RUA 18,

frente á la calle de Alfonso XII.
ZAMORA

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc., etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.